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Der vorliegende Beitrag behandelt das Problem der aktuellen Umbeschriftungen und Emergenzbegriffe der Selbstrepräsentation, die sich im Denkmaldiskurs in Bulgarien nach 1989 manifestiert haben. Der Beitrag beschreibt neue Formen und Bedeutungen der Denkmalstätten im postsozialistischen Kontext und analysiert emergente Veränderungen von Identitäten, die sie hervorgerufen haben. Der Beitrag gibt auch einen Überblick über die wichtigsten Denkmalarten in Bulgarien (Denkmäler der kommunistischen Führer, nationale Denkmäler, Denkmäler für die Sowjetarmee, Antifaschismusdenkmäler) und skizziert die Prozesse, die zu ihrer Umgestaltung und Reinterpretation nach 1989 geführt haben. Eine besondere Achtung wurde dem Bereich der kommemorativen Aufmerksamkeit in der postsozialistischen Zeit und jenen Denkmälern geschenkt, die Opfern des totalitären Regimes gewidmet sind. Sowohl die Umgestaltung als auch das Auftauchen von neuen Denkmälern hat die Bedeutung eines dringenden Bedürfnisses - das ist ein Akt der Emergenz, der die passenden Visionen über die Vergangenheit katalysiert. Dadurch suchte die bulgarische Gesellschaft nach 1989 nach Befreiung von Kontinuitäten, die während der sozialistischen Zeit geschaffen wurden, und nach der Wiederentdeckung des geschichtlichen Gedächtnisses, das vernachlässigt oder unterdrückt war. So drückte der Prozess der Umarbeitung von Gedächtnislandschaften in Bulgarien nach 1989 das Bedürfnis aus, postsozialistische Identitäten zu prägen und eine neue Mode der Selbstrepräsentation zu schaffen, die ethische und visuelle Distanz zur vorherigen Periode bedeutet.








The current paper discusses the problem of the urgent reinscriptions and emergent notions of self-representation that were manifested by the monumental discourse in Bulgaria after 1989. The paper traces the new forms and meanings of memorial sites in the post-socialist context and analyzes the emergent changes of identities that they evoked. The paper makes an overview of the major monumental types in Bulgaria (monuments to communist leaders, to national history figures, to the Soviet army to the antifascist resistance, etc.) and outlines the processes related to their reshaping and reinterpretation after 1989. Separate attention is paid to the new realms of commemorative attention in the post-socialist times and to monuments that were dedicated to the victims of the totalitarian regime. Both the reshaping of the previous monuments and the appearance of the new memorial signs had the meaning of a pressing need, an act of emergence that would catalyze the 'proper' visions about the past. Through them, the Bulgarian society after 1989 sought to disentangle the continuities created during the socialist period and to 'regain' through monumental terms historical memory that was previously neglected or suppressed. In such a way, the process of reworking the memorial landscapes in Bulgaria after 1989 expressed the efforts to coin in a new way post-socialist identities and to embrace a new mode of self-representation that would pose an ethical and visual distance to the period of before.
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